

Vivre au pays, c'est l'animer

Depuis maintenant dix neuf ans, à l'automne, les jeunes ruraux du MRJC * du Limousin vont de vergers en vergers récolter les pommes abandonnées. C'est à la *Forêt Belleville* sur la commune de Vidallat en Creuse, qu'ils se retrouvent autour d'un pressoir pour confectionner du jus de pommes. Trois mille litres de jus de pommes qui toute l'année vont parler aux consommateurs de l'engagement des jeunes pour faire vivre leur pays.

Les origines

Ce projet est né à partir d'une équipe de jeunes en Haute Vienne en 1983. L'opération est destinée à promouvoir la diversification agricole. Le territoire et ce qu'en ont fait les hommes nous offre ses fruits. L'évolution de l'agriculture nous a fait oublier la richesse des petites productions vivrières. Peut-on les développer, les valoriser, en vivre ? C'est l'action collective de cette équipe qui va le montrer. Au bout de sept ans, Paul le jeune chez qui était installé le pressoir décide d'arrêter le jus de pomme et reprend la ferme de ses parents, une ferme de production laitière. Michel, un membre de l'équipe, s'installe comme producteur de jus de pomme et de cidre. Le reste de l'équipe cherche un nouveau lieu pour installer le pressoir. Madame Chaminadas met à la disposition des jeunes sa ferme familiale de 17 hectares, abandonnée depuis cinquante ans, pour qu'elle revive et fasse vivre des jeunes et le pays. Un pressoir y est installé.

La fête de la pomme

Le dernier week-end d'octobre de chaque année, depuis douze ans, les jeunes organisent la fête de la pomme : ils se rassemblent des quatre coins du Limousin avec les pommes qu'ils ont ramassés. Le pressoir s'ébranle, les petites mains s'affairent, les éclats de rire attirent les curieux. L'espace de rencontre est créé : les familles, les amis sont là pour partager la fête.

Un thème fait l'objet d'animations et de débats. En 2000, le thème est lancé : « *Si les jeunes décidaient de rester vivre au pays !* » Le débat est animé. Que veut dire « *vivre au pays* » ?

Claudie, treize ans, s'exclame : « *mais c'est ce qu'on fait aujourd'hui : c'est nous qu'on a mis dans la bouteille !* » Le message est passé : vivre au pays, c'est l'animer, l'aménager, le mettre en mouvement.

Mettre en mouvement.

C'est ce qui s'est passé à Chatelus Malvaleix à 80 kilomètres de la *Forêt Belleville* en 2001. Trois jeunes du Relais de la paroisse ont participé à un camp MRJC durant l'été. Suite à cela, les responsables du Relais ont eu la volonté de travailler avec le MRJC pour l'animation des jeunes. J'ai vu tout le Relais se mettre en mouvement pour soutenir et permettre aux jeunes de participer à la campagne de jus de pomme. Le jour du ramassage, deux Sœurs en lien avec ce groupe et les parents accompagnaient les jeunes dans les vergers. Ils étaient encore là le jour du pressage pour participer au tumulte de la fête. Puis on les voit encore aujourd'hui sur les marchés vendre le jus de pomme avec les jeunes.

Le jus de pomme permet de créer de la vie dans les lieux où les jeunes mènent cette action. C'est aussi le moyen de les mettre en lien avec d'autres jeunes. Avec un peu de recul et d'expérience, ils voient aussi la richesse du territoire et la possibilité d'y inventer de nouvelles façons d'en vivre.

Anne LEFAURE
permanente du MRJC
en Creuse

* MRJC : Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne